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めざします、企業の繁栄と社会への貢献。

偕楽園好文亭　【提供：茨城県観光物産協会】
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茨城県内主要企業の経営動向調査結果〔2022年10～12月期〕茨城県内主要企業の経営動向調査結果〔2022年10～12月期〕

自社業況総合判断DIの推移
（前年同期比・％ポイント）

2021年 2022年 2023年
７～９月期 10～12月期 １～３月期 ４～６月期 ７～９月期 10～12月期 １～３月期予測

全 産 業 ▲ 11.3 1.4 ▲ 24.6 ▲ 17.4 ▲ 19.5 ▲ 18.1 ▲ 13.5
製 造 業 9.6 12.5 ▲ 14.6 ▲ 24.0 ▲ 12.4 ▲ 12.8 ▲ 7.5

素 材 業 種 16.6 14.3 ▲ 18.2 7.2 ▲ 33.3 ▲ 55.6 ▲ 55.6
加 工 業 種 40.0 36.1 0.0 ▲ 31.3 ▲ 6.9 ▲ 8.3 ▲ 6.3
そ の 他 業 種 ▲ 29.7 ▲ 16.7 ▲ 34.5 ▲ 26.5 ▲ 13.9 ▲ 8.1 2.8

非 製 造 業 ▲ 24.6 ▲ 5.2 ▲ 31.2 ▲ 12.8 ▲ 25.0 ▲ 22.4 ▲ 18.0
建 設 業 ▲ 9.0 3.4 ▲ 31.0 ▲ 31.2 ▲ 38.5 ▲ 28.6 ▲ 28.6
卸 売 業 ▲ 28.0 ▲ 16.7 ▲ 39.2 ▲ 12.0 ▲ 37.5 ▲ 36.4 ▲ 31.9
小 売 業 ▲ 39.1 ▲ 33.3 ▲ 59.1 ▲ 27.3 ▲ 16.6 ▲ 41.2 ▲ 29.4
運輸・倉庫業 ▲ 47.1 0.0 ▲ 50.0 0.0 ▲ 9.1 ▲ 9.1 0.0
サービス業他 ▲ 18.8 3.9 ▲ 7.3 2.0 ▲ 17.0 ▲ 7.0 ▲ 4.5

※自社業況総合判断DI：「好転」回答企業割合－「悪化」回答企業割合

企業規模別自社業況総合判断DIの推移
（前年同期比・％ポイント）

従業員数
2021年 2022年 2023年

７～９月期 10～12月期 １～３月期 ４～６月期 ７～９月期 10～12月期 １～３月期予測
 30人未満 ▲ 28.6 ▲ 14.1 ▲ 37.3 ▲ 28.2 ▲ 45.5 ▲ 23.5 ▲ 18.7
 30～ 99人 ▲ 3.6 8.5 ▲ 26.0 ▲ 13.7 ▲ 15.2 ▲ 17.9 ▲ 13.9
100～299人 ▲ 5.0 10.8 ▲ 5.0 ▲ 19.5 ▲ 2.7 ▲ 14.7 ▲ 9.8
300人以上 14.3 15.4 ▲ 8.7 0.0 7.7 ▲ 10.0 ▲ 6.9

自社業況総合判断DIは全産業で概ね横ばい
－供給制約・行動制約の緩和が好影響した反面、物価高が景況感を下押し

　自社業況総合判断DIは、全産業で「悪化」超18.1％と、前期（2022年７～９月期）調査の同19.5％から概ね横ばい
だった。
　業種別にみると、製造業は「悪化」超12.8％と前期から横ばいだった。企業からは「半導体不足が緩和され従来の
生産に戻りつつある」(輸送用機械)、｢円安の影響で取引先の海外向け製品が好調」(金属製品）といった明るい声が
上がっている。一方で、｢受注は堅調だが電気代をはじめ経費の増大が厳しい」(飲料品)、｢売上は増加したがコスト
上昇により利益が減少」(窯業・土石）など、エネルギー価格を含む諸物価の高騰が利益を圧迫しているとの声も目立
つ。製造業では、供給制約が和らぎつつある中で生産・受注が持ち直しているものの、記録的な物価高などが景況感
の下押し材料となっている様子が窺える。
　非製造業は「悪化」超22.4％と前期から概ね横ばいだった。企業からは「行動制約の緩和で業況が改善した」(プロ
スポーツチーム運営)、｢全国旅行支援により宿泊事業の売上がコロナ前を上回った」(宿泊・飲食業）など、行動制約
の大幅緩和や大型の観光需要喚起策等の好影響を指摘する声が聞かれる。一方で、｢感染拡大を受け忘年会のキャンセ
ルが相次いだ」(宿泊・飲食業)、｢建設資材や運送コストの高騰に伴い利益が縮小」(建設業）といった声も多く、感
染状況の悪化や物価高などが大きな課題となっているものと推測される。
　先行き（2023年１～３月期）は、全産業で「悪化」超13.5％と今期から５pt上昇し、業種別では、製造業が５pt上昇、
非製造業が４pt上昇の見通しである。もっとも、上昇見通しの主要因は前年同期のDI急落の反動とみられ、企業から
は前向きな声よりも不安に関する声が多く寄せられている。先行きは、感染状況の推移、エネルギー価格を含む諸物
価の行方、それが消費マインドや企業収益に及ぼす影響などを、引き続き注視する必要がある。

提供：(株)常陽産業研究所提供：(株)常陽産業研究所
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国 会 議 員

地 方 自 治 体

　水戸法人会では公平で健全な税制の実現を目指して会員企業の意見や要望を反映しながら、税のあるべき姿や
将来像を見据えて建設的な提言を行っています。
　この提言活動は、法人税の引き下げなどをはじめ、同族会社の留保金課税制度の抜本的見直し、事業承継に関
する税制の創設など、中小企業の活性化に資する税制の構築に寄与しています。

提言実現に向け行動する法人会
令和５年度　税制改正提言活動令和５年度　税制改正提言活動

提言実現に向け行動する法人会

水
　
戸
茨城町（11月１日）
左から関根地区会会長、小林町長、君島副会長

城里町（11月４日）
左から冨永地区会副会長、君島副会長、上遠野町長、
三橋地区会会長、衣笠税制委員長、仲田地区会副会長

水戸市（11月17日）
左から君島副会長、高橋市長、寺門会長、
衣笠税制委員長

水戸市議会（11月17日）
左から君島副会長、須田議長、
衣笠税制委員長

笠間市（11月21日）
左から久野地区会会長、山口市長、君島副会長、
衣笠税制委員長、鈴木地区会副会長

小美玉市（11月21日）
左から君島副会長、島田市長、
山西地区会会長、衣笠税制委員長

大洗町（11月30日）
左から君島副会長、國井町長、
小松崎地区会会長、衣笠税制委員長

 （11月24日）

衆議院議員
福島伸享 氏

無所属

左から
衣笠税制委員長、

小野秘書、
君島副会長

 （11月29日）

衆議院議員
石井啓一 氏

公明党

左から
君島副会長、
高橋秘書、

衣笠税制委員長

 （11月22日）

参議院議員
堂込麻紀子 氏

立憲民主党

左から衣笠税制委員長、
黒田秘書、君島副会長

 （11月29日）

参議院議員
加藤明良 氏

自民党

左から
衣笠税制委員長、

前田秘書、
君島副会長

 （11月22日）

参議院議員
上月良祐 氏

自民党

左から衣笠税制委員長、
平島秘書、君島副会長

 （11月24日）

衆議院議員
田所嘉徳 氏

自民党

左から衣笠税制委員長、
笹沼秘書、君島副会長

 （11月24日）

参議院議員
小沼　巧 氏

立憲民主党

左から君島副会長、
宮田秘書、

衣笠税制委員長

水 

戸
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水戸経理専門学校
　　椎名　美紀さん

　私は、19歳で生まれて初めて献血をしました。
　献血をする前までは献血について詳しく知ろうと
もせず、勝手なイメージで献血は自分の体に良くな
いことだと思っていました。
　理由は献血のことに全く知識も無かったため、と
ても怖く自分の血液を面識のない方々にあげて命を
繋ぐということが想像できず絶対にやりたくないと
思っていました。ある日、学校に献血バスが来るこ
とを先生から話がありました。
　私は、献血に良いイメージを持っていなかったの
で、「自分には関係ないことでやりたくない」と心
の中で思っていました。学校から帰り、家でテレビ
を観ているとき、今田美桜さんと高杉真宙さんが出
演している献血のCMをたまたま見かけました。私は
そのCMを観て献血についてとても気になり調べまし
た。詳しく調べてみると、献血をするのにも条件が

あり、その条件に合わず献血することが出来ない方
もいる。でも例え、その条件を満たせなかったとし
ても、「献血に少しでも協力してみようかな」と思
う気持ちが大切だと分かりました。国内には、輸血
を必要としている方が年間で約120万人と書かれてお
り、数多くの方々が血液を必要としていることを知
り、献血をするきっかけになりました。
　初めての献血はとてもドキドキしましたが、看護
師の方から「献血してくれてありがとう。これでた
くさんの命が助かるわ」と言われ初めて命に関わる
ことで誰かのために役立つことが出来たのだなと感
じ献血に協力出来て良かったと思いました。私と同
じように最初は献血に偏見や抵抗がある方がいると
思いますが、まずは献血について調べれば少しでも
興味が出てくると思います。興味が出てくると偏見
や抵抗がなくなり、献血ルームにも行きやすくなり
ます。いつか自分も誰かの血液をもらって救われる
かもしれない。そして、血液を必要としている方に
も私たちと同じ大切な家族や友達がいること。将来
の自分のため、今、血液を必要としている方々のた
めにも献血にぜひ協力して欲しいです。

水戸経理専門学校で献血を実施！献血を行った生徒様から感想をいただきました。

人から人へ繋ぐ思い人から人へ繋ぐ思い

　水戸法人会女性部会は小学生への租税教育活動の一環とし
て、「税に関する絵はがきコンクール」を実施しています。
　この活動は租税教育を通じて、小学生に“税の大切さ”や
“税の果たす役割”について学んでもらい、その知識や感想
を絵はがきにすることで、より税に対する理解を深めてもら
うことが目的です。
　また、税に関する絵はがきコンクールは女性部会の基幹的
な取組みとして、全国の法人会女性部会で積極かつ継続的に
実施をしております。
　今年度は２月に行われた選考会の結果、500作品の中から表
記の作品を受賞作品として選ばれました。

　水戸法人会女性部会は小学生への租税教育活動の一環とし
て、「税に関する絵はがきコンクール」を実施しています。
　この活動は租税教育を通じて、小学生に“税の大切さ”や
“税の果たす役割”について学んでもらい、その知識や感想
を絵はがきにすることで、より税に対する理解を深めてもら
うことが目的です。
　また、税に関する絵はがきコンクールは女性部会の基幹的
な取組みとして、全国の法人会女性部会で積極かつ継続的に
実施をしております。
　今年度は２月に行われた選考会の結果、500作品の中から表
記の作品を受賞作品として選ばれました。

水戸税務署長賞水戸税務署長賞

吉
田
小
学
校

　三
上  

優
真
さ
ん

税に関する絵はがきコンクール受賞作品決定！税に関する絵はがきコンクール受賞作品決定！税に関する絵はがきコンクール受賞作品決定！
女性
部会

（選考委員：水戸税務署 清水隆広 法人第一統括官、
同 吾妻雅亘 上席調査官、イワタアートスクール 岩
田民治 氏、大津順一郎 部会担当副会長、女性部会
正副部会長、事務局　竹内正樹 専務理事）

水戸法人会女性部会長賞水戸法人会女性部会長賞

浜田小学校　佐久間  心花さん

水戸法人会長賞水戸法人会長賞

城東小学校　眞柄  祢音さん

（７）



　水戸法人会青年部会は11月25日(金）に第36回「法人会全国青
年の集い」沖縄大会での租税教育プレゼンテーションに参加し奨
励賞を受賞しました。
　プレゼンテーションの中身は６月に実施した「親子で行く税金
学習バスツアー」を発表しました。
　バスツアーでは子供達に身近で税金が使われている施設や、税
の使いみちを決めている議会を見学してもらい、税のしくみや重
要性を学んでもらうことを目的として実施したと説明しました。
水戸市内の公共施設（清掃工場・健康増進センター・市民会館・
水戸市役所）を見学し、各施設で担当者から見聞きしたことのな
かで疑問に感じたことをディスカッションし、実際の議会と同様
のシナリオで参加児童が市長へ質問を行いました。

　税務経理研究部会は12月３日(土)、
今年で29年目となる「笠原水源清掃奉仕」を実施しました。会場
の笠原水源逆川緑地は一般河川逆川両岸と連なる斜面林からなり、
再現した笠原水道（文化遺産）など、歴史を感じさせる公園です。
　水源内は近年整備化が進み、ゴミも目立たなくなってきており
ますが、人目の付かない場所へのポイ捨てや不法投棄が見受けら
れました。
　主催者の大嶺部会長は挨拶のなかで、｢笠原水源清掃奉仕は長
年続けている社会貢献活動の一つであり来年度は30年を迎える。
これからも継続して実施していきたい｡」と話されていました。

　12月12日(月）に女性部会は水戸税務署長講
演会とチャリティー募金を実施しました。当
日は「税について考えよう」というテーマで
水戸税務署の鈴木啓之署長に講演いただきま
した。
　同日開催したチャリティー募金は参加した
女性部会員から総額153,000円の寄付があり、
募金収益金全額を水戸市内の福祉施設に寄贈
する予定です。

青年部会
法人会全国青年の集い沖縄大会で租税教育プレゼンテーションを実施

税務経理研究部会
第29回笠原水源清掃奉仕

女性部会
水戸税務署長講演会・チャリティー募金

インボイス制度への事前準備の基本項目チェックシートをご活用ください！インボイス制度への事前準備の基本項目チェックシートをご活用ください！
　インボイス制度が令和５年10月１日から始まります。インボイス発行事業者になる場合は登録申請手続を行う必要が
あります。登録申請手続の詳細は、インボイス制度特設サイトの「申請手続」をご確認ください。
　現在、消費税の免税事業者である方を含め、ご自身の事業の内容などに応じて、登録の要否など、
インボイス制度にどのように対応するかご検討ください。

QRコードのチェックシートをご活用いただき、インボイス発行事業者の登録を　　　　　　　　
受けるかの判断や、登録を受ける場合の事前準備などの参考にしてください。 　　　　　　　

奨励賞を受け取る青年部会
和知 忠道 理事

会場の様子
講師の水戸税務署

鈴木啓之 署長

（８）



主な事業予定 （令和５年３月１日〜令和５年５月 31 日）
月　　日 事 業 内 容（ 会 場 ） 月　　日 事 業 内 容（ 会 場 ）
３月２日
３月７日
３月14日

３月20日
４月６日
４月10日
４月14日

4月20日
4月26日
4月27日

青年部会役員会	 よこかわ
総務委員会	 水戸京成ホテル
法人税申告書の書き方実務セミナー第 7講座
	 ホテルレイクビュー水戸
合同理事会	 水戸京成ホテル
青年部会役員会	 茨城県産業会館
女性部会役員会	 茨城県産業会館
税経部会全体会	 ホテルレイクビュー水戸
法人税申告書の書き方実務セミナー第 8講座
	 ホテルレイクビュー水戸
女性部会全体会	 水戸京成ホテル
税務研修会	 ホテルレイクビュー水戸
青年部会全体会	 水戸京成ホテル

5月8日

5月9日

5月10日

5月11日

5月12日

5月18日

税務研修会	 大洗町商工会館
大洗地区会総会	 大洗町商工会館
税務研修会	 小美玉市商工会館
小美玉地区会総会	 小美玉市商工会館
税務研修会	 茨城町商工会館
茨城地区会総会	 茨城町商工会館
税務研修会	 コミュニ―センター城里
城里地区会総会	 コミュニ―センター城里
税務研修会	 笠間市商工会本所
笠間地区会	 笠間市商工会本所
法人税申告書の書き方実務セミナー第 9講座
	 ホテルレイクビュー水戸

 ※予定は変更・追加になる場合があります。
　 その他会員向けスケジュール及び詳細はホームページの「会員専用」ページに掲載されております。

　２月７日(火）にホテルレイクビュー水戸において
健康セミナーをAIG損害保険株式会社との共催で開催
し21名が参加しました。講師にはティーペック株式
会社特別認定講師の平山貴之氏にお願いし、｢三大疾
病（がん、急性心筋梗塞、脳卒中）と最新医療」や
「セカンドオピニオンの利用方法や相談方法」につ
いて、解りやすく説明いただきました。参加者は経
営者が８割を占め、経営者自身の健康問題を企業経
営の観点から再考頂く機会となりました｡

　２月９日(木）に新設法人説明会をセキショウ・ウェルビーイング福祉会館(茨
城県総合福祉会館)で実施しました。講師は水戸税務署の牧野上席調査官にお願
いいたしました。
　この説明会では新たに会社を設立した法人を対象に、法人税の基本的な仕組
みについて、主要な項目ごとに説明をします。
　また、法人会の会員でない企業が多く参加される説明会であり、開催前には
組織委員会で法人会をPRし、会員加入勧奨を行いました。

　２月16日(木）にホテルレイクビュー水戸において
法人税・消費税の申告説明会を水戸税務署との共催
で開催し129名が参加しました。講師には水戸税務署
の宇井上席調査官にお願いし、決算事業所を対象
に、決算から申告に対するポイントやインボイス制
度について解説いただきました。説明会の後半で
は、同署の栗田統括徴収官にキャッシュレス納付関
係について解説いただきました。
　この説明会は法人会の会員でない事業所も多数参
加されるので、説明会前には会員加入促進運動を行
いました。

厚生委員会主管
健康セミナー

新設法人説明会

水戸税務署共催
法人税・消費税の申告説明会

会場の様子
講師の

平山 貴之 氏

挨拶をする組織委員会
坂場 英利 委員長

講師の水戸税務署
牧野 高志 上席調査官
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好きなこと
　 好きなもの
　　　好きな場所

好きなこと
　 好きなもの
　　　好きな場所
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スケッチ教室

　10年ほど前から始めたスケッチ教室はわずか２時間位

の間ですが、日々の仕事を忘れることができる時間です。

子供の頃から絵を描いたり、観たりすることが好きでし

たが仕事に追われる日々で、絵を描く機会はなく、淡々

と年月は過ぎていく毎日でした。サラリーマンの友達が

退職し老後の生活を楽しんでいるのを見て私も何か行動

しなければと考え直し、担当の仕事量を少なくしました。

　普段、通り過ぎている街並みや公園、史跡などを落ち

着いて観ると素晴らしい風景に変わります。改めて地域

を見直すと、子供の頃遠足に行った所など昔を思い出し

ながら学習気分にもなっています。野外なので気候に左

右されますが芽吹き、新緑、紅葉、枯れ葉そして山並み

の色、雲の動きなど自然の恵みと四季感を直接感じるこ

とができ快感や癒しなど健康にも一役買っているような

気がします。

㈱ 植 幸　飛 田 幸 男　

編 集 後 記

♬春～よこい　早～くこい♪

　機関誌「法人みと」がお手元に届く頃には春の息吹き

が感じられるでしょうか？

　まだまだコロナ禍が続き、ロシアのウクライナ侵略が

一年になり、そして値上げラッシュが続きます。私たち

の生活はどうなるのでしょうか？

　せめて梅の花を愛で、桜の便りを聞き、少しでも明る

い春の訪れを満喫したいですね。旅行も解禁！行きたい

なぁ～。

　そして、そのような中で広報委員会は、お役に立てる

記事や明るい話題をお届けできるよう力を合わせて努力

しています。ぜひ、皆様のご協力をお願い致します。愛

される「法人みと」を目指して。
広報委員　髙島　和子　

ゴルフ・ゴルフ

　吉幾三さんの「これが本当のゴルフだ」という歌を聴

く度に、正に私の事ではないかと思いますが下手のなん

とか、今日こそはと常にバラ色のスコアを夢見て、愚か

にもゴルフ場に向かい、プレイ後の帰途、車中ため息充

満の繰り返しです。

　大洗ゴルフ倶楽部がホームコースで、昨年のダイヤモ

ンドカップでアナウンサーが「日本最難関コース」と

言っており、難しさを再認識した次第です。

　以前は仕事が思い通りにいかないとピリピリして、余

裕のなさを自覚していましたが、ゴルフに熱心になって

からは、私の言動も随分穏やかになったとの家内評です。

　ゴルフを介して知り合った方々から学んだことは、ゴ

ルフに関することもさることながら、経営、人生全般に

わたります。ナイスショットを称え合い、ミスショット

に泣き、ちょっとした人生相談をしたりされたり。充実

した一日を過ごせるゴルフこそが私のオアシスです。

矢野電設㈱　矢 野 　 宏　

（１０）


